

Kusen du 22 janvier 2017 (Dignité et éthique)

Tout à l'heure, ma fille m'a demandé, en rapport au mémoire qu'elle doit rendre: « quelle est la différence entre dignité et éthique? ». Avec une réponse assez rapide je lui ai dit: « dignité, c'est sur un plan vertical, éthique, c'est sur le plan horizontal ». Autrement dit, la dignité, c'est la manifestation visible de notre nature invisible de Bouddha, c'est la manière avec laquelle notre nature de Bouddha s'exprime. Naturellement dans un mémoire, parler de Bouddha, « ça le fait pas ». « Être digne », c'est être en cohérence avec la nature qui nous entoure, en cohérence avec les êtres humains qui nous entourent, avec les animaux, la nature, ne faire qu'un avec toutes ces choses, avec tous ces êtres, c'est-à-dire en quelque sorte, Bouddha touche Bouddha. Kodo Sawaki disait, par rapport à *kin hin*, que c'était la plus haute expression de notre dignité, debout, présent entre ciel et terre.

L'éthique, c'est en définitive, l'expression des préceptes, l'expression de l'Octuple Sentier, autrement dit, la manière avec laquelle nous sommes en relation avec les autres, la bienveillance, l'altruisme. Si l'on voulait résumer, dans un esprit dualiste, la dignité serait de l'ordre de la réalité fondamentale, et l'éthique la relation avec la réalité relative, celle qui nous met socialement en contact. L'une serait d'ego à ego, par rapport à l'autre, qui serait de Bouddha à Bouddha, mais aussi de Bouddha à ego.

Évidemment je n'ai pas dit tout ça à ma fille, je ne pense pas que ce soit dans l'intérêt d'un mémoire... et pourtant!

Mais malgré cela, on peut comprendre que fondamentalement, les deux sont en interdépendance: sagesse et compassion. Pratiquer zazen, c'est apprendre à revenir à cette nature digne qui peut être exprimée par la nature humaine, ce qui, en quelque sorte, fait la beauté de la posture de zazen. Lorsque l'on revient à cette dignité, naturellement, l'éthique peut se manifester, c'est-à-dire, dans le retour dans cette société difficile et compliquée, rester digne dans notre manière de nous exprimer.

Ce ne sont pas des valeurs matérielles, mais simplement des valeurs universelles.